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Las medidas de las empresas ante los
aranceles: subir precios, nuevos mercados y sin
despidos
El farmacéutico, el químico o el metal son los sectores españoles más involucrados en la guerra comercial
por sus exportaciones directas a Estados Unidos junto a su exposición indirecta a otros socios que le
venden a la primera potencial del mundo

— Trump afirma que el acuerdo con China incluye aranceles del 55% para Pekín y del 10% para
EEUU
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“No sabemos que va a pasar con las negociaciones comerciales”, lamentó este martes el hasta ahora director general
del Banco de España, Ángel Gavilán, en la presentación del último informe de proyecciones económicas de la
institución. Este es el escenario de vaivenes y “extraordinaria incertidumbre”, según la describe el gobernador José
Luis Escrivá, al que se enfrentan las empresas exportadoras actualmente. Un contexto en el que lo único que está
claro es que, desde este 2025, las barreras para el comercio internacional van a ser mayores que antes de que la
Administración de Estados Unidos empezara a escalar la guerra arancelaria.

Una de cada tres empresas en nuestras están involucradas en la guerra comercial, directamente o indirectamente.
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Sin poder aventurar el coste que finalmente tendrán las exportaciones desde Unión Europea (UE) a Estados Unidos,
la última encuesta a empresas del propio Banco de España (conocida como EBAE) ha introducido distintas
preguntas sobre el conflicto comercial. “Casi el 30% de las empresas españolas encuestadas declara verse
negativamente afectadas por el aumento de los aranceles en Estados Unidos, con diferencias reseñables según el
sector de actividad”, recoge el informe del sondeo.

En concreto, el porcentaje de empresas afectadas por los aranceles alcanza el 51% en la industria, el 44% en el
transporte y casi el 40% en el comercio. “Ahora bien, la mayoría de las empresas afectadas sugieren que el efecto
negativo asociado a los incrementos arancelarios en Estados Unidos operaría a través de canales indirectos como
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negativo asociado a los incrementos arancelarios en Estados Unidos operaría a través de canales indirectos, como
una mayor incertidumbre sobre los desarrollos económicos futuros (señalada por el 78% de las empresas) o un
debilitamiento de la actividad y del comercio mundial (74%), siendo, de nuevo, la industria, el transporte y el
comercio los sectores más afectados a través de estos canales”, continúa el Banco de España.

Este módulo “específico” del sondeo trimestral de la institución monetaria concluye que casi un 60% de las empresas
afectadas por la guerra comercial de nuestro país espera que se eleven “ligeramente” sus costes (proveedores,
bienes intermedios, materias primas...). Mientras, un 40% prevé un aumento “leve” de los precios de venta, mientras
que apenas un 7% proyecta un “aumento acusado”. Es decir, cerca de la mitad de las empresas adelanta más
inflación en España por culpa de la guerra comercial, según queda reflejado en el segundo gráfico de esta
información.
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Mientras, la mayoría ni espera tener que despedir (el 82% de las compañías preguntadas), ni tener que reducir sus
inversiones (77%), según la EBAE (encuesta del Banco de España sobre la actividad empresarial).

El sondeo también pregunta por las medidas que están dispuestas a tomar las empresas de nuestro país afectadas
por la guerra comercial. Alrededor de la mitad avisa de que trasladará los mayores costes a los precios de venta. Un
tercio del total piensa en diversificar sus cadenas de suministros. Algo menos se plantea abrir nuevos mercados. Un
20% está anticipando compras para evitar costes mayores en el futuro. “Trasladar la producción” a otros países solo
es una opción para un 10% de la muestra total de empresas.
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“Es cierto que España parte de una posición relativamente ventajosa con respecto al resto de Estados miembros por
una menor exposición directa, pero nos afecta de manera indirecta el impacto que tenga sobre los grandes de la zona
euro, ya que también tiene un reflejo en nuestra economía. Aunque las estimaciones tengan alguna ligera variación,
el impacto agregado sería limitado. Esto no quita que a nivel sectorial y a nivel empresarial hay que intentar evitar el
daño”, señaló el ministro de Economía, Carlos Cuerpo, en una entrevista con elDiario.es del fin de semana pasada.

Hazte socio/a Inicia sesión

https://www.eldiario.es/economia/carlos-cuerpo-gobernar-presupuestos-seguimos-creciendo_1_12358962.html
https://usuarios.eldiario.es/hazte_socio
https://www.eldiario.es/


“Pusimos en marcha una línea de avales, pero no estamos viendo una necesidad de las empresas de recurrir a esta
financiación adicional por los aranceles. No estamos viendo tampoco un impacto significativo en los flujos
comerciales, más allá de algunas variaciones por acumulación de pedidos en marzo”, detalló Carlos Cuerpo.

Sector químico: “Se están diversificando rutas para garantizar los suministros”

elDiario.es ha preguntado a algunas de las patronales de los sectores empresariales de nuestro país más
involucrados en la guerra comercial. María Eugenia Anta, directora de internacional, inversión e innovación de Feique

(Federación empresarial de la industria química española), explica que “las empresas del sector químico, por un lado,
se está trabajando en la optimización de los procesos de producción, mejorando la eficiencia en el uso de materias
primas, la gestión energética y los recursos, con el objetivo de contener el aumento de costes y evitar que se traslade
completamente a los precios finales”.

“También es clave la evaluación continua del riesgo de suministro, en la que se consideran factores como la
estabilidad política de los países de origen, la volatilidad de los mercados, la disponibilidad de recursos y riesgos
logísticos o los conflictos internacionales”, continúa María Eugenia Anta. “En algunos casos, las empresas han optado
por diversificar rutas o incluso duplicarlas para garantizar el suministro y evitar cuellos de botella”, detalla.

Sector del metal: “El impacto directo de los aranceles es escaso”

En cambio, desde Confemetal (la Confederación española de organizaciones empresariales del metal), “no hemos
querido entrar en especulaciones, porque el tema de los aranceles está muy vivo y en constante cambio”. Según
trasladan, “siempre hemos querido destacar que el impacto directo de los aranceles sobre el sector del metal es
escaso por la baja exposición comercial –de hecho, hay déficit con Estados Unidos–. A partir de ahí, el posible efecto
indirecto en las cadenas de valor, los precios o las compras es muy complejo de analizar y desde esta organización no
nos hemos aventurado en dar ese paso, ni mucho menos a sacar conclusiones”.

Para la representante del sector químico, “otro eje fundamental ha sido la colaboración con otros actores. Las
empresas colaboran con asociaciones industriales, gobiernos y organizaciones de investigación para compartir
información y buenas prácticas. Desde Feique también impulsamos esta estrategia de diversificación de mercados y
productos en colaboración con organismos como ICEX, a través de jornadas de internacionalización para promover la
puesta en el mercado de productos químicos en terceros países, como las recientemente celebradas sobre Chile y
Argentina”.
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Según finaliza esta patronal, “además, se han firmado acuerdos con entidades como CESCE y COFIDES para apoyar
la gestión del riesgo comercial y la financiación de inversiones en mercados exteriores”. Mientras, “desde el ámbito
europeo, nuestra patronal química (Cefic) ha instado a la UE a implementar un plan de acción urgente para garantizar
el futuro de la industria química europea, incluyendo la reducción directa de los costes energéticos, el fomento de la
demanda mediante incentivos fiscales y el establecimiento y revisión de acuerdos de libre comercio con mercados
claves”.

“En este proceso de negociación es prematuro saber qué se va a necesitar y cuándo, pero tenemos que estar
preparados. En cualquier caso, una posible herramienta o instrumento de respuesta que ya propusimos a nivel de la
Unión Europea es la creación de un fondo para ayudas directas a las empresas que se financie a través de los
aranceles que pueda cobrar la Unión Europea, si los acabamos implementando a productos estadounidenses. La
mayor parte de esa recaudación iría al presupuesto europeo”, comentó el ministro Carlos Cuerpo a elDiario.es.

Apúntate aquí al boletín de economía

En un momento convulso para las noticias de economía, es más importante que nunca estar bien informado. Las
repercusiones de cada movimiento de empresas, de la política económica de los gobiernos y su impacto en los
ciudadanos, explicadas desde un punto de vista riguroso y diferente.
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grandes ciudades demócratas como Nueva York y Chicago
Andrés Gil
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Lunes, 16 junio 2025

Agenda Informativa de Europa Press para este lunes 16 de
junio (y 2)

Business, Finance, & Economics

https://www.lavanguardia.com/economia/20250616/10791851/agenda-informativa-europa-press-lunes-16-junio…
Europa Press

MADRID, 16 (EUROPA PRESS)

Temas que con�guran la agenda de actos e informaciones previstas por Europa Press para el lunes
16 de junio, agrupada en las secciones de Economía-Laboral, Turismo, Sociedad, Salud, Cultura y
Deportes:

ECONOMÍA-LABORAL

-- 09.30 horas: En Madrid, el ministro de Economía, Comercio y Empresa, Carlos Cuerpo, preside la
reunión de la Autoridad Macroprudencial Consejo de Estabilidad Financiera (AMCESFI), en la sede
del Ministerio (P.º de la Castellana, 162).

-- 10.00 horas: La vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz, se
reúne por videoconferencia, sobre la reducción de la jornada laboral, con representantes del Gurpo
Parlamentario Coalición Canaria; a las 11.00 horas, con el Gurpo Parlamentario Podemos; y a las
12.00 horas, con el Grupo Parlamentario Bloque Nacionalista Galego (BNG).

-- 10.00 horas: En Madrid, el Monitor Empresarial de Reputación Corporativa (Merco) celebra su 25º
Aniversario y presenta la 25ª edición de Merco Empresas y Líderes España 2025. En CaixaForum
Madrid (P.º del Prado, 36).

Economía

MADRID, 16 (EUROPA PRESS) Temas que configuran la agenda de actos e informaciones previstas por
Europa Press para el lunes 16 de junio, agrupada en las secciones de Econo...

https://www.lavanguardia.com/economia/20250616/10791851/agenda-informativa-europa-press-lunes-16-junio-2-ep-agenciaslv20250616.html


-- 11.00 horas: En Madrid, las empresas industriales internacionalizadas (Amec) presenta el Índice de
Solidez de la Internacionalización (ISI) 2024 y el análisis de la situación geopolítica y arancelaria. En
el Club Financiero Génova (C/ Del Marqués de la Ensenada, 14).

-- 12.30 horas: En Madrid, el ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, Luis Planas, se reúne con
miembros de la Confederación Española de Fabricantes de Alimentos Compuestos para Animales
(CESFAC), en la sede del Ministerio (P.º de la Infanta Isabel, 1).

TURISMO

-- 10.00 horas: En Madrid, el ministro de Industria y Turismo, Jordi Hereu, asiste a la conferencia
'Barcelona es Capital', impartida por el alcalde de Barcelona, Jaume Collboni, en el Museo Nacional
Thyssen-Bornemisza (P.º del Prado, 8). A las 12.00 horas, se reúne con representantes de AMETIC,
en la sede del Ministerio (P.º de la Castellana, 160).

SOCIEDAD

-- 09.00 horas: En Madrid, cCOO convoca huelga en las o�cinas de Extranjería, con paros de dos
horas, de 9:00 a 11:00, así como concentraciones ante las delegaciones y subdelegaciones del
Gobierno.

-- 10.00 horas: En Madrid, presentación del XXIII Informe Anual de CEAR: 'Las personas refugiadas en
España y Europa'. En el Consejo General de la Abogacía Española (Paseo de Recoletos, 13).

-- 12.00 horas: En Madrid , el sector químico español entrega sus Premios de Seguridad Feique 2024.
En la sede de CEOE (C/ Diego de León, 50. Sala Carlos Ferrer Salat).

-- 12.00 horas: En Madrid, el Rey recibe a los ganadores de la XLIII edición del concurso escolar '¿Qué
es un Rey para ti?'. En el Palacio de El Pardo (C. Manuel Alonso).

-- 13.00 horas: En Madrid, la ministra de Igualdad, Ana Redondo, interviene en la �rma del I Protocolo
LGTBI del sector de grandes almacenes, en el Hotel Bless (C/ Velázquez, 62). A las 16.00 horas,
asiste al pleno del Consejo de Participación LGTBI, en la sede del Ministerio (C/ Alcalá, 37).

-- 16.30 horas: En Madrid, presentación del 13º Toolkit DIRSE & Kantar “Cómo alinear las áreas de
marketing y sostenibilidad a través de la innovación dentro de la empresa”, en el Auditorio del Colegio
de Ingenieros de Caminos (C/ Almagro 42).

-- 16.30 horas: En Madrid, el portavoz del Grupo Socialista, Patxi López, inaugura la jornada
parlamentaria 'Violencia de género: cuestión de estado', que será clausurada por la ministra de
Igualdad, Ana Redondo. Sala Clara Campoamor, Congreso de los Diputados (Cra de S. Jerónimo).

-- 18.30 horas: En Madrid, las periodistas Ana Pardo de Vera, Teresa Viejo y María Rey analizarán el
papel de la mujer en el Periodismo durante la segunda sesión del Ciclo de Periodismo 'La profesión
va por dentro', en una cita titulada 'Mujeres periodistas, ¿un cambio de paradigma?', que organiza la
BNE con la colaboración de RTVE. En la Biblioteca Nacional de España (Paseo de Recoletos 20-22).

SALUD



-- 10.30 horas: En Madrid, jornada de debate 'El futuro de la �nanciación de medicamentos: análisis
de modelos actuales y adaptación al nuevo marco regulatorio', organizada por Bio Innova. En el
Hospital MD Anderson Cancer Center (C/ de Arturo Soria, 270).

NOTA: inscripciones para seguirlo por streaming: https://mailchi.mp/20437481d111/�nanciacion-
medicamentos.

CULTURA

-- El Ministerio de Cultura falla el Premio Nacional de Ilustración.

-- 10.30 horas: En Madrid, enrique Vila-Matas, Marta Fernández y Davy Lyons entre los protagonistas
del Bloomsday Madrid-Dublín 2025. Caseta 1 de la Feria de Libros de la Cuesta de Moyano en
Madrid.

-- 19.00 horas: En Madrid, el Centro Superior de Diseño de Moda de Madrid de la Universidad
Politécnica de Madrid (CSDMM-UPM), celebra OPENING NIGHT, su des�le �n de carrera. En el Museo
Arqueológico Nacional (C/ de Serrano, 3).

-- 19.30 horas: En Madrid, presentación del libro del �lósofo y escritor Miguel Ángel Quintana Paz.
Auditorio Pablo VI (Pasei de Juan XXIII, 3).

DEPORTES

-- 13.00 horas: En Madrid, la ministra de Educación, Formación Profesional y Deportes y portavoz del
Gobierno, Pilar Alegría, recibe al equipo de Gimnasia Rítmica, ganador de tres medallas de oro en el
Campeonato de Europa, en la sede del Consejo Superior de Deportes (C. de Martín Fierro, 5).



Sábado, 14 junio 2025

«Se demoniza al plástico pero no es un residuo, sino un
recurso»

demoniza plastico residuo recurso

https://www.elcorreo.com/bizkaia/demoniza-plastico-residuo-recurso-20250614011051-nt.html
Eva Molano

Cada día generamos decenas de toneladas de envases, la mayoría fabricados de derivados del
petróleo y otros compuestos y capaces de permanecer en la naturaleza durante siglos. La cuestión
es que son también un valioso recurso al que no sacamos todo el provecho posible. 'De la recogida
al tratamiento: Retos y soluciones para el envase' es el tema con el que se han retomado los ciclos
Mundo Futuro, organizados por EL CORREO con el patrocinio del Gobierno vasco, la Diputación Foral
de Bizkaia, BBK e Iberdrola, en el que los expertos han re�exionado sobre las soluciones para reducir
el número de no recuperados que se desechan en el medio ambiente, las fórmulas para optimizar la
clasi�cación de materiales en las plantas de reciclaje y la segunda vida que tienen después.

Noticia relacionada

En la actualidad, la recogida de estos residuos -envases de plástico, latas y briks (como los de leche
o zumo), bandejas, bolsas de plástico y envoltorios, papel de aluminio o �lm- se realiza en el
contenedor amarillo de Ecoembes, la asociación de envasadores. El año pasado logró recoger 1,5
millones de toneladas de envases de los depósitos. Un 5,4% más. «Queremos entrar en el campo de
los residuos comerciales y situar España entre los cinco países que más reciclan de Europa», apunta
Fernando Blázquez, gerente en la zona norte. Después, los envases y bolsas se clasi�can en plantas

Bizkaia

Expertos concluyen que la concienciación ciudadana y el avance de la tecnología mejorarán las tasas de
reciclaje

Sostenibilidad. De izquierda a derecha, José Mari Reviriego, periodista de EL CORREO que moderó el encuentro, Fernando Blázquez, Soraya Prieto,
Álex Peláez, Joan Valls y Óscar Hernández.

https://www.elcorreo.com/bizkaia/demoniza-plastico-residuo-recurso-20250614011051-nt.html
https://www.elcorreo.com/autor/eva-molano-2186.html


como la BZB de Amorebieta y se trasladan a empresas recicladoras como la de Prezero, en la que el
año pasado se reciclaron 1.500 millones de botellas que se convirtieron en otras similares.

Pero no todos los envases se depositan en el contenedor amarillo -en Bizkaia la tasa de recuperación
es del 40%- y también hay que tener en cuenta que el 20% de los objetos que se vierten no deberían
estar en esos contenedores. La Diputación ya ha puesto en marcha «campañas de sensibilización»
con el objetivo de incrementar al 75% la tasa de reciclaje en cinco años.

También se impulsará en toda España un sistema de devolución y retorno. Es decir, los
consumidores obtendrán una pequeña recompensa económica por cada envase que reciclen, lo que
servirá como fórmula para reducir la 'basuraleza'. Los expertos explican que el sistema de devolución
y retorno no admitirá todas las fracciones que se recogen actualmente en el contenedor amarillo,
pero que «puede ser una alternativa que sirva como complemento», destaca Álex Peláez, director de
Medio Ambiente de la Diputación de Bizkaia.

Capacidad

Otro de los desafíos es, precisamente, optimizar los procesos de reciclado en las plantas. A veces la
mezcla de materiales lo hace difícil. El tratamiento mecánico biológico permite clasi�car, y después
recuperar, el 80% de los envases que llegan. El reciclado químico, un 30%. «Tenemos que quitarnos
de la cabeza que son residuos. Son recursos muy valiosos mal gestionados», relata Soraya Prieto,
directora de Circularidad de Tecnalia. En Europa no existen yacimientos de petróleo de los que
extraer la materia prima, por lo que las botellas y otros materiales desechados son el principal
recurso para fabricar otras botellas y envases. Un ejemplo claro de reciclabilidad es el PET, el
plástico de las botellas de agua o refrescos, que se limpia y se tritura en un proceso del que vuelven
a surgir nuevas botellas.

En este sentido, España es el país con los mayores niveles de recuperación de envases de la Unión
Europea. «Somos líderes en capacidad de reciclado per cápita. Podemos reciclar 2,2 millones de
toneladas al año y estamos funcionando al 70%. Se están procesando 1,5 millones de toneladas de
envases y de las plantas salen 1,2 millones, lo que supone un ahorro en emisiones como el de unos 4
millones de vehículos. También somos líderes en tecnología. Estamos reciclando residuos plásticos
de otros países europeos», explica Óscar Hernández, director general de Anarpla, la asociación de
empresas recicladoras de plástico. La durabilidad del material, perniciosa para el medio ambiente
cuando se deposita en la naturaleza, es positiva para la industria. «Al �nal el plástico reciclado se usa
en los mismos productos -en construcción y en envases-, pero generando menos huella de carbono.
Esa es la magia. De botellas se fabrican botellas».

Aun así, los recicladores tienen otros problemas que requieren la intervención institucional. «Para
ajustarse a la normativa europea, que reclama introducir cada vez más porcentaje de materiales
reciclados en los productos, hay que dimensionar todas las plantas de reciclado, y la capacidad no
se está incrementando al ritmo que debería», cuenta Joan Valls, director de Economía Circular de la
empresa Prezero. Se puede dar la circunstancia de que se disponga de «grandes plantas, generando
materiales buenísimos, que no tendremos dónde llevar».



Y es que se encuentran con que los envases realizados con plástico virgen o con plástico reciclado
procedentes de fuera de la Unión Europea y fabricados con reglas más laxas suelen ser más
económicos para el consumidor. «El material reciclado debe ser siempre la primera opción», insiste
Valls. Desde Anarpla proponen «aumentar la demanda de plástico reciclado» mediante «incentivos»
como cláusulas de contenido reciclado obligatorio, cláusulas de compra verde e incentivos �scales.

«Ventajas»

Los expertos también apuntan que el ajetreado modo de vida de la sociedad favorece, en muchas
ocasiones, compras poco conscientes y con un mayor impacto ecológico. «Hay que decidir si ese es
el mejor envase o no para esa función concreta», abunda Soraya Prieto. Y es que, recalca, «se
demoniza el plástico». «Se le considera un problema, cuando se trata de un recurso que nos aporta
muchas sus ventajas», con multitud de aplicaciones sanitarias y alimentarias.

«Hay que medir también la huella ambiental de envases de otros materiales. Lo que cuesta llevarlos
a la planta en Madrid, volveros a traer... Por ejemplo, una bolsa de plástico es completamente
reciclable, pero habría que analizar si lo son otras alternativas», ejempli�ca Valls. «Por otro lado,
cuando te centras en reducir un solo material, lo que estás provocando es una sustitución. Y si
sustituyésemos todos los envases de plástico por otros materiales se emitirían 2,7 veces más
emisiones de CO2. Porque el plástico es ligero y muchas veces se transforma en la misma industria
en la que se incorpora al envasado. Además lo hace a 200 grados, frente a los mil y pico que
requieren otros materiales», apunta Óscar Hernández.

Los profesionales coinciden en la necesidad de avanzar en la sensibilización social para reducir la
'basuraleza' e incrementar la recogida selectiva. Y apuntan hacia la mejora de la tecnología para
optimizar la recuperación de materiales en las plantas y la apertura de nuevos mercados para las
fracciones del material reciclado. Además, coinciden en que es clave ahondar en «el ecodiseño» para
crear productos «más reciclables». La Diputación ha inaugurado, en este sentido, el laboratorio
'Waste Lab Bizkaia' para buscar soluciones a todos estos retos.



Domingo, 15 junio 2025

El calentamiento climático aumenta las emisiones oceánicas
de sulfuro de dimetilo

https://www.quimicaysociedad.org/el-calentamiento-climatico-aumenta-las-emisiones-oceanicas-de-sulfuro-de-…
Angela Lopez

Se prevé que las emisiones oceánicas de sulfuro de dimetilo a la atmósfera aumenten debido al
aumento de la velocidad del viento y temperatura super�ciales de los océanos.

Las emisiones oceánicas de sulfuro de dimetilo (DMS) son una fuente de azufre a la atmósfera,
donde su reactividad química contribuye a la formación de aerosoles y nubes, el albedo y, por
consiguiente, al balance de radiación terrestre. Sin embargo, las proyecciones de las emisiones de
DMS realizadas por los modelos climáticos son inconsistentes con las observaciones.

En este trabajo, empleamos modelos de machine learning basados   en observaciones globales de
procesos biológicos, para modelar las emisiones de DMS producido por el plancton. Los modelos
simularon las concentraciones de DMS en agua de mar entre 1850 y 2100 utilizando variables
predictivas de ocho modelos climáticos diferentes. Los métodos de machine learning redujeron la
varianza y mejoraron la capacidad de predecir el DMS futuro, reduciendo las grandes diferencias y
sesgos observados en estudios previos respecto a los cambios futuros en las concentraciones de
DMS en agua de mar y las estimaciones del �ujo mar-aire. Curiosamente, si bien se prevé que las
concentraciones de DMS en el océano disminuyan en futuros escenarios de calentamiento, nuestros
modelos predicen que las emisiones de DMS a la atmósfera aumenten debido al aumento de la
velocidad del viento y la temperatura super�ciales de los océanos. Este hallazgo contradice las
evaluaciones climáticas actuales del IPCC, que predicen una disminución de las emisiones de DMS
debido al calentamiento global.

 WWW.QUIMICAYSOCIEDAD.ORG Actualidad

El calentamiento climático aumenta las emisiones oceánicas de sulfuro de dimetilo

https://www.quimicaysociedad.org/el-calentamiento-climatico-aumenta-las-emisiones-oceanicas-de-sulfuro-de-dimetilo/


Dado que es probable que las emisiones antropogénicas de azufre disminuyan gracias a las políticas
de calidad del aire, es probable que aumente la importancia relativa del DMS para el azufre
atmosférico y la formación de aerosoles, compensando así una pequeña parte del calentamiento
climático.

Sankirna D. Joge, Karam Mansour, Rafel Simó, Martí Galí, Nadja Steiner, Alfonso Saiz-Lopez, and
Anoop S. Mahajan. Climate warming increases global oceanic dimethyl sul�de emissions, PNAS .
https://www.pnas.org/doi/full/10.1073/pnas.2502077122



Sábado, 14 junio 2025

Grifos tóxicos: La UE podría retrasar las medidas para
controlar las sustancias peligrosas en el agua

Agua Comisión Europea Europa Green - sostenibilidad

https://okdiario.com/okgreen/grifos-toxicos-ue-podria-retrasar-medidas-controlar-sustancias-peligrosas-agua-1…
Daniel Jiménez

Pesticidas, PFAS, restos de productos farmacéuticos… el agua que bebemos a diario no está exenta
de riesgos. Un problema que podría ir a más, ante la postura tomada por el Consejo de la UE, que
pretende demorar el control efectivo de dichos compuestos químicos.

Así lo aseguran Hogar sin Tóxicos y Ecologistas en Acció n en una carta que han remitido al
Ministerio de Transición Ecológica (MITECO ) para pedirle que se oponga a los planes europeos, que
podrían congelar la adopción de medidas contra los tóxicos señalados hasta el año 2039.

El tema será debatido a mediados de este mes de junio entre el Parlamento Europeo, el Consejo de la
Unión Europea y la Comisión Europea.

Carlos de Prada, responsable de la iniciativa Hogar sin Tóxicos, que colabora con la European
Environmental Bureau (EEB) en la difusión de esta problemática, espera que las instituciones
europeas aprovechen estas conversaciones para recti�car.

Salud y medioambiente

«Es importante que se controlen los tóxicos en el agua lo antes posible para evitar consecuencias
negativas no sólo sobre el medioambiente, sino también sobre la salud humana , ya que algunas de

OKGREEN

La UE podría retrasar las medidas para controlar las sustancias peligrosas en el agua, denuncian Hogar sin
tóxicos y Ecologistas en Acción.

La calidad del agua que sale por el grifo depende del estado de nuestros ríos y acuíferos.

https://okdiario.com/okgreen/grifos-toxicos-ue-podria-retrasar-medidas-controlar-sustancias-peligrosas-agua-14890877
https://okdiario.com/autor/daniel-jimenez/


estas sustancias, como los PFAS , pueden atravesar los sistemas de depuración y de tratamiento del
agua potable urbana y llegar a nuestros grifos», alerta de Prada.

El responsable de Hogar sin Tóxicos considera que las presiones para esta posible demora obedecen
a una serie de intereses.

Según sus propias palabras: «Un motivo de este intento de retrasar 10 años más el momento en que
las aguas tengan que cumplir una serie de normas en relación con esos contaminantes químicos es
que, sin esas normas, los Estados no se verán obligados a adoptar medidas ni tendrán que
enfrentarse, por ejemplo, a las industrias que contaminan las aguas».

Falta de control

Por su parte, Koldo Hernández, coordinador del Área del Agua en Ecologistas en Acción , recuerda
que se trata «de contaminantes tóxicos que, a pesar de llevar mucho tiempo presentes en las aguas,
habían escapado al debido control o�cial y sin que se hayan acometido medidas adecuadas sobre
ellos».

«Por ello, retrasar más de una década la obligación de que las aguas cumplan los requisitos de
calidad química exigibles en relación con estos contaminantes críticos atenta contra la salud pública
. El estado de contaminación actual de las aguas es tan preocupante que España debe ser uno de los
Estados que lidere la toma de medidas de protección con la mayor premura, sin retrasarlo diez años
más», añade Hernández.

Planes de cuenca

Ambos portavoces hablan de un posible retraso de más de diez años en la aplicación de una serie de
normas para frenar la contaminación producida por una serie de sustancias tóxicas en las aguas.

En octubre de 2022, la Comisión Europea presentó una propuesta que incorpora nuevos umbrales
legales para productos farmacéuticos, un grupo de PFAS y varios pesticidas , cuestión que debería
llevar a que los Estados miembros actuasen para reducir la presencia de estas sustancias.

Esta exigencia tendría, además, que quedar re�ejada en los planes hidrológicos de cuenca para el
próximo período (2028-2033).

Según los �rmantes de la carta al MITECO, los países están presionando para posponer cualquier
medida de control sobre los contaminantes citados hasta, al menos, los planes de cuenca del
período siguiente (2034-2039) . Si fuera así, durante todos esos años los gobiernos sólo estarían
obligados a monitorizar la presencia de estos contaminantes en las aguas.

PFAS

«Si el control de estas sustancias no se incluye en los próximos planes de cuenca, ello puede llevar a
que no se adopten las debidas medidas para reducir su presencia, lo cual puede tener efectos
negativos tanto en los ecosistemas como, por ejemplo, en la calidad del agua del grifo, favoreciendo



que los europeos podamos seguir expuestos innecesariamente y durante mucho tiempo a tóxicos
como algunos PFAS », insiste de Prada.

«Las autoridades deben escuchar la voz de la ciencia, como la de los más de 450 cientí�cos que el
pasado mes de marzo se pronunciaron para exigir medidas inmediatas contra los químicos
permanentes y otros contaminantes en las aguas de la UE», añade el responsable de Hogar sin
Tóxicos.

Contaminantes para siempre

Los PFAS (compuestos per�uorados y poli�urorados), popularmente conocidos como
contaminantes para siempre por su alta persistencia y carácter bioacumulativo, han sido asociados
en multitud de estudios con efectos negativos sobre el sistema inmunitario, el peso al nacer, el
desarrollo infantil o el hígado , además de estar relacionados con el aumento del colesterol sérico.

También han sido vinculados a cánceres de riñón y testicular, infertilidad y enfermedad tiroidea.
Especialmente preocupante es la capacidad de muchas de estas sustancias de afectar al sistema
hormonal (disrupción endocrina) , lo cual implica que estos daños sobre nuestra salud pueden darse
incluso a concentraciones muy bajas.

Falta de actualización

Según la Agencia Europea de Medioambiente, «sólo un tercio de aguas super�ciales de la UE se
encuentran en buen estado químico». Sin embargo, Hogar sin Tóxicos considera que estos datos no
revelan el alcance real de la contaminación, ya que la lista de contaminantes que se analizan para
evaluar ese estado químico es limitada y está desactualizada.

«Muchas sustancias que podrían estar presentes ni siquiera están reguladas. Sobre las que sí lo
están, la ciencia se plantea, con frecuencia, algunas dudas», advierte de Prada.

«Por ejemplo: ¿Se ha evaluado el efecto cóctel, se ha tenido en cuenta que aquellas sustancias que
son alteradoras hormonales pueden causar efectos a concentraciones delirantemente bajas ? No se
puede responder a la pregunta de si el agua es segura de forma generalizada. Dependerá de cada
caso concreto y requeriría un análisis detenido», sostiene el portavoz.

Cientos de sustancias

Un informe reciente del Centro Helmholtz de Investigación Ambiental encontró más de 500
sustancias químicas nocivas en cursos de agua de toda Europa, y el 41% de las muestras contenían
entre 51 y 100 sustancias químicas diferentes.

«Por ello es importante que se incremente el número de compuestos cuya presencia debe ser
controlada . La UE tiene la obligación de ir actualizando las normas cada seis años , incorporando
nuevas sustancias prioritarias», según de Prada.

Dicha obligación no se ha cumplido: las últimas actualizaciones se realizaron en 2013, en el caso de
las aguas super�ciales, mientras que en 2014 tuvo lugar la última modi�cación de las normas



relativas a las aguas subterráneas.
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Fertiberia amplía al 16 de junio el plazo de presentación de
candidaturas a su 27.ª edición del “Premio Fertiberia a la…

https://www.quimicaysociedad.org/fertiberia-amplia-al-16-de-junio-el-plazo-de-presentacion-de-candidaturas-…
Angela Lopez

Premio Fertiberia a la Mejor Tesis Doctoral de
Temas Agrícolas
Convocatoria abierta (XXVII Edición)

Una iniciativa de referencia que premia la investigación agraria desde 1996.

Descripción del proyecto

Este premio, cuya �nalidad es promover una aplicación racional y responsable de los fertilizantes
compatible con los criterios de un desarrollo sostenible , es un claro ejemplo de nuestra apuesta por
la investigación, la excelencia y el talento universitario.

Esta iniciativa nació en 1996 con el objetivo de apoyar el talento y la investigación , reconociendo los
mejores trabajos académicos defendidos en universidades de España y Portugal en el ámbito de la
fertilización y la actividad agronómica . Está organizado en colaboración con el Colegio O�cial de
Ingenieros Agrónomos de Centro y Canarias (COIACC) y, desde su XXV edición (2023), también
cuenta con la participación de la Universidad Politécnica de Madrid (UPM).

Desde su creación, se han presentado más de 500 estudios de más de 50 universidades y centros de
investigación y se han entregado premios por un valor superior al medio millón de euros, por lo que al
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enorme prestigio académico del mismo se une el hecho de ser unos de los premios a la
investigación agraria mejor dotado económicamente de Europa , con un importe de 30.000€ cada
año.

XXVII Edición – Convocatoria abierta

Las tesis que opten al galardón deben tratar sobre la fertilización, los suelos y su enmienda , aunque
también se valoran trabajos relacionadas con la actividad agrícola en general .

Asimismo, tienen que haber obtenido la máxima cali�cación “ cum laude ” , en España, o su
equivalente en Portugal, así como haber sido defendidas durante el pasado curso académico .

Documentación de la edición

Consulta las bases del premio.
Así como su política de protección de datos.

XXVI Edición – Ganadores

Conócelos aquí.
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Lluís Argilaguet: «Tenemos que fabricar productos más
específicos»

la canonja

https://www.diaridetarragona.com/tarragona/tenemos-que-fabricar-productos-mas-especificos-AN24386327
angel juanpere

Lluís Argilaguet, director global de Producción del Negocio de Cloro Alcalino Vinilo, Óxido de
Propileno y Propilenglicol de Dow, lleva 37 años en la empresa. Fue el encargado el miércoles de
pronunciar una conferencia durante el acto de entrega del Premi Dow.

Dow y otras empresas del sector petroquímico de Tarragona vienen alertando de los peligros de
pérdida de competitividad. ¿Realmente es así?

Si. Lo que está pasando en Europa es que estamos en medio de una batalla entre Estados Unidos y
los países asiáticos –principalmente China-. Y la industria europea tiene las de perder por los costes
energéticos y el mercado de escala. Nosotros no somos su�cientemente competitivos,
principalmente por el coste de energía, la falta de volumen y las sobrerregularizaciones. Nos
encontramos compitiendo con dos regiones muy potentes y tenemos las de perder si no actuamos
pronto.

¿Ser más competitivos pasa por una rebaja del precio de la energía?

El problema es que en Europa tenemos que reinventarnos. La industria tiene que intentar producir
materiales más complicados de producir, donde los productos asiáticos no tengan ventaja. Tenemos
que conseguir que los costes energéticos sean razonables. Ahora, la energía en Europa es
demasiada cara. Tenemos que conseguir que los costes derivados de algunas normativas que nos

Tarragona

Lluís Argilaguet, director global de Producción del Negocio de Cloro Alcalino Vinilo, Óxido de Propileno
y Propilenglicol de Dow, lleva 37 años en la ...

https://www.diaridetarragona.com/tarragona/tenemos-que-fabricar-productos-mas-especificos-AN24386327
http://www.diaridetarragona.com/autor/-/meta/angel-juanpere


hemos autoimpuesto en Europa sean revisadas, de manera que podamos aplicarlas de manera más
e�ciente

Como por ejemplo...

El más fácil es el de las tasas de CO2. En el mundo hay 400 millones de americanos, 1.200 de chinos
y 1.400 de la India, que no están condicionados por las tasas de CO2. Mientras, en Europa, que
somos 400, sí.

¿Quiere decir que tenemos que abandonar nuestros ideales de reducción de CO2?

No, de ningún modo. Pero tenemos que revisar las expectativas de manera que no impacte de
manera negativa en el tejido empresarial y económico.

Desde hace unos años las empresas apuestan por la descarbonización y la circularidad. ¿Cómo lo
afronta Dow?

Dow está muy comprometida. En Canadá estamos construyendo un polígono petroquímico con
carbón cero, donde no se va a emitir CO2 a la atmósfera. Y en Tarragona, con la AEQT, tenemos una
hoja de ruta que apuesta por la electri�cación y el uso de tecnologías puente.

Desde el inicio de su mandato, el presidente Trump ha puesto énfasis en los aranceles. ¿Están
afectando al sector químico y especialmente a Dow?

Estos vaivenes afectan a la economía de todas las empresas del mundo. En Dow preferimos un
sistema comercial global basado en normas acordadas de manera multilateral. En cambio,
pensamos que una escalada de medidas arancelarias puede intensi�car las tensiones comerciales,
perjudicar la economía global y afectar todavía más la competitividad y la economía de muchos
países, también en Europa.

¿Se puede o se está revirtiendo esta situación por parte de las empresas?

Las empresas siempre operamos con las leyes vigentes. Lo único que podemos hacer es operar de
la manera más e�ciente, operar en cada país con los parámetros económicos más favorables para la
compañía. Evidentemente, cada situación arancelaria modi�ca los bene�cios de las empresas, por lo
que hay que estar continuamente monitorizando para tomar la decisiones más oportunas.

Desde Dow y también desde la AEQT se está remarcando la importancia que desde Tarragona se
produzcan productos muy especializados. ¿Comparte esta previsión?

Básicamente, nosotros en Europa o en Tarragona, y no solo Dow, es muy difícil competir con las
fábricas asiáticas por su volumen, que se han construido en los últimos 15 o 20 años. Lo que
tenemos que hacer es producir nuestras fábricas con gente más preparada y tecnología más
avanzada para hacer productos más especí�cos, con más valor añadido.

Desde Dow, ¿por dónde pasaría esta innovación de producto?



En Tarragona tenemos un centro de innovación de plásticos avanzados, Pack Studios, donde
conseguimos mezclas de moléculas bastante especializadas, que tienen más valor añadido. Lo que
pasa es que estos productos, a la hora de fabricarlos en las plantas, necesitan procesos más
técnicos y son más complejos de producir. Pero con buenos equipos humanos y tecnología los
podemos fabricar. Y nos pone en ventaja frente al volumen que viene de fuera.
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pañía Logística de Hidrocarburos 
(CLH) a Exolum, el rediseño de la 
marca de Iberdrola o de Enel así co-
mo el cambio de Gas Natural a Na-
turgy o de Solarpack a Zelestra es-
tán suponiendo un importante es-
fuerzo para adaptar la identidad 
corporativa y reflejar en la misma 
nuevos valores y adaptación a la 
transición energética. 

Cambios de imagen 
Según explica la empresa, en los 
años 80, tras la creación de Repsol 
como compañía centrada en las ac-
tividades de exploración, produc-
ción, transporte y refino, llegó el 
momento de crear una identidad 
más clara que se pudiera diferen-
ciar y recordar con facilidad en un 
entorno de mercado caracterizado 
por la oferta de productos genéri-
cos en los que la calidad no era un 
factor de elección por parte del con-
sumidor, los precios eran fijados sin 
diferenciación por marcas y había 
escasez de puntos de venta. 

En aquel momento, el diseño de 
la nueva marca Repsol corrió a car-
go de Wolff Olins, consultoría de 
prestigio internacional dedicada a 
crear marcas con alto impacto so-
cial positivo.  

En los noventa, tras casi 10 años 
con la misma identidad visual, los 
cambios en los mercados hicieron 
evolucionar la marca.  

La nueva imagen buscaba enton-
ces un concepto gráfico más ac-
tualizado, manteniendo el posicio-
namiento, la representación y la 
integración de su diversidad. Se 
respetaron los elementos más iden-
tificables de la marca anterior, pe-
ro se introdujeron cambios: la lu-
na desaparece, la línea del hori-
zonte se reduce, las líneas se ha-
cen más puras y estilizadas, y el 

resto de líneas se trazan con for-
mas más geométricas. Los resul-
tados mantienen la esencia de la 
identidad, depurando el logotipo 
y añadiendo modernidad para el 
futuro. 

La adquisición de YPF en 1999 
permitió un mejor posicionamien-
to y equilibrio como empresa glo-
bal. La marca actuó como elemen-
to integrador de las dos compañías. 

En 2012 se produce una evolu-
ción de la identidad visual para trans-
mitir los valores de compañía: trans-
parencia, equipo y responsabilidad. 

En el año 2020 se produjo la úl-
tima actualización de la marca. La 
empresa contaba con una marca 
fuerte, responsable y orientada a las 
personas, que transmitía su forma 
de ser, para definir mejor la expe-
riencia de los usuarios. Ahora se da  
un paso más allá.

Rubén Esteller MADRID.  

Repsol inicia una nueva etapa. La 
compañía multienergética ha co-
menzado el despliegue de su nue-
va imagen de marca en sus 4.500 
estaciones de servicio (3.270 gaso-
lineras en España). 

La multienergética estrena logo-
tipo con un cambio notable en su 
tipografía que pasará a ser más re-
donda para acercarse a la econo-
mía circular, un extremo que será 
clave en los próximos años en la ge-
neración de sus nuevos productos. 

La empresa, que avanza desde una 
compañía de petróleo a una de so-
luciones energéticas, ha optado por 
un rediseño amplio de sus estacio-
nes de servicio que pasarán a mo-
dernizarse tanto en su imagen exte-
rior –con la incorporación de gran-
des pantallas o una banda magenta 
en la parte superior de las estacio-
nes de servicio–, como en la interior 
por el rediseño realizado para dar 
cabida a sus marcas colaboradoras.  

Los combustibles también estre-
narán también un nuevo código de 
colores. Por ejemplo, el diésel re-
novable Nexa (HVO) abandonará 
el azul para cambiar a uno de los 
colores estrella de la nueva etapa 
con un tono magenta. 

En concreto el diésel e+ pasará 
del tono negro al gris, las gasolinas 
efitec 95 y 98 continuarán con sus 
tonos verdes, pero mucho más bri-
llantes mientras que el autogas ten-
drá un código de color marrón. 

La petrolera ha decidido final-
mente activar esta renovación que 
paralizó en 2024 por la irrupción 
del cambio de Cepsa a Moeve que 
dejó prácticamente sin equipos es-
pecializados para llevar a cabo es-
ta tarea con la rapidez que requie-
re en las grandes ciudades.  

Renovación de la oferta 
Repsol ha comenzado por su esta-
ción de servicio estrella en Madrid, 
donde ya se pueden ver las prime-
ras señales de este cambio que se 
suma al esfuerzo que la compañía 
ha ido realizando para sofisticar la 
oferta non oil de sus estaciones de 
servicio con la incorporación de 
marcas como Levaduramadre. 

La multienergética lanzó en abril 
del año pasado un acuerdo con el 
rey del jamón Enrique Tomás pa-
ra ofrecer una variedad de sus pro-
ductos en las principales ciudades 
españoles y puntos importantes de 
las carreteras. 

La compañía dispone también de 
una alianza con Lizarran, la cade-
na de restaurantes, que cuenta ya 
con 200 puntos de ventas dentro 
de sus estaciones de servicio y ofre-

ce los llamados espacios Starbucks 
on the go, diseñados con un forma-
to que permite conservar la esen-
cia y apariencia de las cafeterías 
Starbucks, utilizando, además, la 
tecnología suiza de café espresso 
que te ofrece una gama de bebidas 
de primera calidad. 

Toda esta oferta se une a sus tra-
dicionales tiendas de la línea Su-
percor Stop & Go o Sprint, que han 
modernizado su imagen. 

Repsol mantiene además sus tra-
dicionales acuerdos con Disney y 
con las ópticas de Sun Planet para 
distribuir sus productos. 

El cambio, no obstante, se quedó 
durante un tiempo en el cajón tras 
la irrupción del cambio de Cepsa a 
Moeve o la renovación de Galp. 

El cambio de imagen de Cepsa a 
Moeve o el llevado a cabo hace al-
gunos años ya por parte de la Com-

Repsol comienza a desplegar en sus 
gasolineras su nueva imagen de marca
La multienergética estrena logotipo y nuevos códigos de colores en sus productos

El nuevo logotipo de Repsol en un cargador de vehículos eléctricos. P. E. J.

Impulsa su tienda ‘online’ y vende 
hasta su propia línea de zapatillas
Repsol está dispuesta a maximi-
zar la comunidad de 9,3 millo-
nes de usuarios que tiene regis-
trados a través de su plataforma 
Waylet. La compañía ha iniciado 
un proceso de venta cruzada de 
algunos productos ajenos a los 
energéticos a través de su tien-
da ‘online’. La compañía ha in-
cluido productos gourmet –muy 
relacionados con la Guía Rep-
sol– o también aquellos relacio-
nados con el mundo del motoci-
clismo –Box Repsol– donde la 
compañía goza de un enorme 
reconocimiento tras décadas de 
patrocinios en Moto GP. La com-

pañía además opta también por 
ofrecer utensilios que faciliten el 
uso de sus productos, como 
puedan ser las barbacos con la 
tradicional bombona de butano, 
o estufas. 
Repsol ofrece también a través 
de esta web el llamado Universo 
Repsol, que incluye los produc-
tos de Sol Planet, Disney, kits so-
lidarios de Afanias o sorprende 
con el lanzamiento con Timpers 
de sus propia línea de zapatillas 
deportivas de Repsol, fabricadas 
en Alicante por personas con 
discapacidad y con la marca ins-
crita en braille en el lateral.

El último ajuste en 
la marca se llevó  
a cabo en el año 
2020 para acercarla 
al cliente
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Foto de familia de 

los galardonados 

en los Premios 

Tecnología y Salud

Tecnología sanitaria 
para llevar la salud a casa

R. Bonilla. MADRID

Es una realidad que no se puede 
obviar. El envejecimiento de la 
población, el incremento de la es-
peranza de vida y el aumento de 
los pacientes crónicos y pluripa-
tológicos plantean numerosos 
retos al sistema sanitario actual. 
En este escenario, resulta obligado 
poner el foco en la en la importan-
cia de la atención domiciliaria y es 
ahí donde la tecnología sanitaria 
cobra un papel determinante, ca-
paz de hacer realidad los grandes 
desafíos que necesitan tanto pro-
fesionales como pacientes. 

La personalización de los cuida-
dos en el domicilio no solo mejora 
la calidad de vida del paciente, 
sino que optimiza los recursos del 
sistema. Y en este proceso, la tec-
nología es una aliada, ya que ayu-
da a un mejor control y seguimien-
to por los profesionales sanitarios, 
así como una mejor experiencia 
del paciente y sus familias, mejo-
rando los resultados en salud.

Así se puso de manifi esto el pa-
sado martes durante la celebra-
ción de la nueva edición de los 
Premios Tecnología y Salud im-
pulsados por la Fundación Fenin 
en un acto multitudinario presidi-
do por el consejero de Sanidad de 
Castilla-La Mancha, Jesús Fernán-
dez Sanz.

Esta edición ha servido para re-
fl ejar el importante papel que re-
presenta la tecnología sanitaria en 
el contexto de la atención domici-
liaria, un modelo asistencial en 
auge. Para avanzar en su imple-
mentación, la Fundación Fenin 
cuenta con el proyecto «Atención 

Sanitaria y Social en el Domicilio» 
con el que se busca promover la 
personalización de los cuidados 
en el domicilio con el empleo de 
tecnologías sanitarias.

En este sentido, Rafael Bengoa, 
exdirector de Sistemas de Salud de 
la Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) planteó durante un 
interesante coloquio con Lorena 
Toda, patrona de la Fundación 
Fenin. «La tecnología clínica está 
permitiendo diagnósticos y trata-
mientos mucho más personaliza-
dos en la medicina aguda, pero es 
necesario seguir ampliando y fi -
nanciando el potencial tecnológi-
co para atender de forma perso-
nalizada también a los pacientes 
crónicos en sus domicilios e inclu-
so a la población sana», destacó el 
experto. «Se complementaría así 
la actual medicina personalizada 
por el enfoque más amplio de sa-
lud personalizada», insistió Ben-
goa, quien lamentó que, «en gene-
ral, tanto España como otros 
países de nuestro entorno, vamos 

►La innovación  
desempeña un 
papel clave en la 
atención social
y domiciliaria 
personalizada

FENIN

muy retrasados en cuanto a la di-
gitalización y la atención domici-
liaria». Tal y como apuntó el exper-
to, «para pacientes crónicos con 
patologías como diabetes o enfer-
medad renal, por ejemplo, hace 
falta mejorar la escalabilidad. Es-
tamos evolucionando hacia un 
modelo basado más en la salud y 
en la personalización, capaz de 
predecir y anticiparse a una recaí-
da o a la descompensación de la 
enfermedad». Además, Bengoa 
recordó que «tenemos un proble-
ma de productividad y la tecnolo-
gía es un factor clave para recupe-
rarla. Estas cuestiones son más 
que contundentes para que las 
administraciones apuesten de for-
ma importante por la tecnología 
sanitaria y nos dirijamos hacia un 
modelo más social».

En este sentido, el presidente de 
la Fundación Fenin, el profesor 
Fernando Bandrés, argumentó 
que «la tecnología desempeña un 
papel clave en la atención domi-
ciliaria, permitiendo un segui-
miento más cercano y efectivo por 
parte de los profesionales sanita-
rios. Nuestra Fundación es el es-
cenario ideal para la formación, 
capacitación y la creación de redes 
de colaboración en la implemen-
tación de este modelo».

►El consejero de 
Sanidad de Castilla-La 
Mancha, Jesús Fernán-
dez Sanz, ha sido 
galardonado con el 
Premio Especial 
Fundación Fenin por su 
destacada trayectoria 
en la gestión sanitaria, 
así como por su apuesta 
para que la innovación 
tecnológica forme parte 
de la estrategia de la 
sanidad castellanoman-
chega, mientras que 
Valentín Fuster recibió 
el Premio Profesional de 
la Salud por su lideraz-
go internacional en la 
investigación en 
Cardiología y su 
contribución al conoci-
miento y a la mejora de 
la salud cardiovascular. 

Reconocimiento 
a la trayectoria  

Farmaindustria consolida un riguroso sistema de autorregulación

dos décadas por la autorregulación 
porque las compañías quisieron 
anticiparse y ofrecer de manera 
voluntaria una respuesta a las de-
mandas de los grupos de interés y 
la sociedad para establecer crite-
rios y normas de conducta que 
garantizaran la confi anza y credi-
bilidad. Por eso nuestras normas 
de conducta van más allá incluso 
de lo que marca la propia legisla-
ción», aseguró la presidenta de 
Farmaindustria, Fina Lladós, en la 
inauguración de la jornada.

«El compromiso real del sector 
con la sociedad se basa precisa-
mente en ser capaces de demostrar 
el cumplimiento del Código y para 
eso nos hemos dotado de unos ór-
ganos de control independientes. 
Esa es la clave, haber sido capaces 
de diseñar e implementar un siste-
ma que gestiona una información 
muy relevante y sensible de las 
compañías farmacéuticas, con in-
dependencia, con capacidad de 
actuación directa a través de siste-
mas preventivos y si procede, pu-

nitivos y, muy importante, con 
transparencia. Un Código de Bue-
nas Prácticas sin órganos de control 
es un documento de buenas inten-
ciones. Este sistema de autorregu-
lación ha conseguido generar con-
fi anza y credibilidad en cómo se 
relaciona la industria farmacéutica 
tanto con los profesionales, como 
con las organizaciones sanitarias y 
las organizaciones de pacientes», 
destacó José Zamarriego, director 
de la Unidad de Supervisión Deon-
tológica de Farmaindustria.

R. S. MADRID

La industria farmacéutica cumple 
con una de las demandas más re-
queridas por la sociedad: la trans-
parencia. Y es que este sector cam-
bió hace más de 20 años su forma 
de interactuar con otros agentes 
sanitarios con el objetivo de que 
estas relaciones sean más prove-
chosas para todos y garantizar así 
la sostenibilidad y el acceso. Con la 
puesta en marcha en el año 2001 de 

un pionero Sistema de Autorregu-
lación, el sector farmacéutico se ha 
convertido hoy en un referente 
para otros, porque, a pesar de ser 
una de las industrias más reguladas 
e intervenidas, ha hecho una 
apuesta sin precedentes por la 
transparencia y las buenas prácti-
cas, tal y como se puso de manifi es-
to el miércoles durante la jornada 
«Cómo contribuye el Sistema de 
Autorregulación de la Industria 
Farmacéutica a la sociedad».

«Nuestro sector apostó más de 



88 LA VANGUARDIA E c o n om í a DOMINGO, 15 JUNIO 2025

Gabriel Trindade
Barcelona

Las farmacéuticas españolas es-
tánapuntodelograrunareivindi-
cación histórica. El Senado apro-
bará la semana que viene una en-
mienda que excluye del sistema
depreciosde referencia losmedi-
camentos que presenten una in-
novación incremental, aquellas
mejoras sobre una molécula ya
existentequeaportanunvalorclí-
nico, terapéutico o social signifi-
cativo.Deesta forma,Sanidadpo-
drá remunerar este tipo de pro-
ductos conunprecio superior a la
versiónanterior.
Hasta el momento, el sistema

sanitario solo reconoce mecanis-
mosparafinanciarlosnuevosme-
dicamentos (innovacióndisrupti-
va) o genéricos (copias de fárma-
cos que han perdido la patente).
La patronal del sector Farmain-
dustria señala que lamayor parte
de las compañías españolas están
divididas en medio de estas dos
categorías y no logran un precio
acorde para su innovación pese a
que en otros países del entorno
europeo sí se reconoce este tipo
deesfuerzo inversor.
“Las farmacéuticas de tamaño

medioqueremos innovar, aunque
tenemos que hacerlo acorde con
nuestra capacidad. Ahora mismo
estamospresentandonuevospro-
ductos, pero el sistema sanitario
españolnonosestá reconociendo
eseesfuerzo”,explicaelconsejero
delegado de Reig Jofre, Ignasi
Biosca, a su vez vocal de la junta
directivadeFarmaindustria.
La ley del Medicamento apro-

badaenel2006estableceunsiste-
ma de precios de referencia que
nodistingueentremedicamentos
con innovación incremental y ge-
néricos. De esta forma, todos los
productos con un mismo princi-
pio activo y con la misma vía de

40%de losproductos comerciali-
zadosen laúltimadécada.
La enmienda, que modifica el

artículo 98 de la ley del Medica-
mento, se introducirá dentro del
proyectodeleyparalacreaciónde
laAgenciaEstatal de SaludPúbli-
ca, a propuesta deERC. Esta nor-
mativaestuvoapuntodeaprobar-
sehacedosmeses;perofinalmen-
te fue rechazada por los votos de
PP,VoxyJunts.ElpartidodeCar-
les Puigdemont habría cambiado
su parecer, por lo que debería ha-
ber una mayoría suficiente para
sacar adelante lamedida en la vo-
tación prevista el próximo jueves
enelSenado.
Farmaindustriaconfíaqueaho-

ra los partidos políticos manten-

El 40%de los productos comercializados en la última década aportan innovación incremental
A10 Jimé1.z

Sanidad flexibilizará la remuneración
de la innovación farmacéutica
Elministerio podrá recompensar a las compañías por el I+D demejora de fármacos

gan launidadparaestanormativa
que favorece la industria; espe-
cialmente la catalana, donde se
concentranmás de 60 fábricas de
este tipodeproductos.
Biosca señala que la flexibiliza-

ción de la remuneración en la in-
novación incremental no implica
un recargo directo al bolsillo de
lospacientes. “Enprimer lugar, la
enmienda lo que permite es que
los técnicos da laComisión Inter-
ministerial de Precios de los Me-
dicamentos y Productos Sanita-
rios puedan evaluar si se debe re-
munerar esta innovación o no”,
explica. Dentro del diálogo habi-
tual entre elministerio y la indus-
tria, el sector públicopuedepedir
al privado que busque soluciones
de este tipo y luego encontrarse
con lasdificultadesdereembolso.
“Otroaspectoesqueestasinnova-

ciones generan ahorros para el
sistema sanitario. Además, con la
nueva ley delMedicamento, pen-
diente de aprobación, se estable-
cerá un nuevo mecanismo de fi-
nanciaciónqueequilibrará lapar-
tidapresupuestaria”, añade.
Bioscaseñalaque lospreciosde

los medicamentos en España se
encuentran en nivelesmuy bajos.
“Dos terceras partes valenmenos
de diez euros. Mientras que una
tercera parte tiene un precio me-
nor a tres euros”, explica. En este
sentido, Biosca apunta que mu-
chas compañías no encuentran
rentabilidad en estos productos y
el abastecimiento acaba depen-
diendo de grandes multinaciona-
les de genéricos con produccio-
nesenpaísescomoChinaeIndia.
“Es una situación peligrosa por

lo que se refiere a los stocks. Ya lo
vimos durante la pandemia de la
covid. Se trata de medicamentos
necesarios, críticos, que aportan
un valor a la sociedad tremendo,
peroquetienenpreciosdehace25
años pese a que los costes son los
actuales”, explicaeldirectivo.c

La comisión de
precios de productos
farmacéuticos tendrá
la última palabra
para aplicar la subida

La innovación incremental se
puede manifestar de varias for-
mas. Por ejemplo, las formulacio-
nes que permiten la administra-
cióndeuna inyecciónmensual en
vez de administraciones diarias,
los inhaladores que incorporan
varios medicamentos en un solo
dispositivo, los productos que
permiten unamejor absorción en
lapielofacilitarsudeglución.“Es-
ta situación también afecta a una
farmacéuticaque realiceunensa-
yo clínico de un principio activo
ya conocido para una indicación
para laquesedesconocíasuefica-
cia”,apuntaeldirectivo.Farmain-
dustria dice que estos fármacos
que aportan innovación incre-
mental representan cerca del

administración deben tener el
mismo precio, y este debe ser la
alternativa más barata en el mer-
cado. “Nopuedesrecuperar tu in-
versión y, en cierta manera, el
mensaje subliminal que queda es
que es mejor copiar que tratar de
innovar”, lamenta el primer eje-
cutivo de la farmacéutica cata-
lana.

Las farmacéuticas
españolas venden
sus productos de
innovaciónmedia a
precios de genérico

E
l sector del automóvil siem-
pre ha sido muy importante
para los americanos, y una de
las detalladas publicaciones
del sector americano es la re-

vistaAutomotiveNews.Congrancelebra-
ción, la revista ha elegido a 100 mujeres
quesondirectivasdel sectorautomóvil.
Hay americanas con mucho prestigio

comoMary Barra, que ya lleva 11 años al
frente de GeneralMotors. No ha sido un
periodo fácil, y ya cuando entró en la em-
presa, quehabía sidounade lasmejoresy
más importantes del mundo, había pro-
blemas, pero laha gestionadobien.Auto-
motiveNewsdamucha importancia a los
gestores y las gestoras del sector, pero
consideraquehace25añoseramuydifícil
encontrar mujeres para las que hubiese
puestosimportantesenelsectordelauto-
móvil y ahora celebra poder presentar a
100dealtonivel enAmérica.
Las mujeres que forman parte de este

centenario tienen buena formación.
Prácticamentetodashanpasadoporbue-
nas universidades con carreras como de

ingeniería, pero también algunas han es-
tudiado derecho o finanzas y bastantes
también hicieron un programa máster
tras sucarrera.
Noestámalpublicarestascosas.
Pormitrabajocomoprofesordeperso-

nas que son, o se organizan para ser, di-
rectivos empresariales, es una gran satis-
facciónver enesas fotosde laprensaper-
sonas que estudiaron en alguna de mis
clases. En las escuelas de dirección de

empresas nos suelen pasar las fotos y los
artículos quemencionan a nuestros exa-
lumnos. Es extraordinario apreciar que
en Europa, en Norteamérica y en China
vansaliendomásexalumnos.Claramente
lasmujeresvansiendomejorcontratadas
y subuen trabajomásdivulgado.Los éxi-
tos de las mujeres estimulan a contratar
más. Sin dudas, las empresas del sector
delautomóvilquenotenganningunamu-
jerenáreasrelevantesyveanartículosco-
mo el que estoy comentando enviarán a
las personas que contratan a sus emplea-
dos artículos como el que estoy mencio-
nando (100 páginas con currículums de
directivosdel sectordel automóvil).
En mis áreas de responsabilidad, en

Europa, en América o en China, he con-
tratadoamuchasmujeres,peronoporser
mujeres sino por ser la mejor alternativa
para un determinado puesto de trabajo.
Cuando en mi escuela en China lancé el
programa máster había una profesora
europea con experiencia queme pareció
las más adecuada, y fue un gran éxito.
También para otros temas había una ex-

celente candidata china que funciona
muy bien a escala internacional. Cuando
en el IESE lanzamos un fondo de capital
riesgo, la mejor candidata para dirigirlo
fueunamujer, yen25añosel fondosiem-
pre ha sido dirigido por mujeres, todas
exalumnas,yhemoscontadosiemprecon
una experta en temas legales para gestio-

nar bien el fondo, al que llamamos Fina-
ves.Perolarazónhasidosiemprelaexce-
lente preparación de estas mujeres y su
motivaciónpara trabajarenestos temas.
Afortunadamente, vemos una evolu-

ción global para elegir a las personas con
las mejores capacidades necesitadas,
seanmujeresoseanhombres.

Pedro Nueno

Mejorando

Los éxitos de
las mujeres
estimulan a

contratar más
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El programa de ayudas 
del Gobierno para la 
compra de coches por 
parte de afectados por 
la dana ya ha atendido 
33.376 solicitudes 
J. GASCÓ PRADAS

 
VALENCIA. Los afectados por la 
dana que todavía no hayan ad-
quirido un coche podrán perci-
bir la ayuda de hasta 10.000 eu-
ros para hacerlo hasta el 31 de 
octubre. Así lo ha anunciado este 
viernes la secretaria de Estado 
de Industria, Rebeca Torró, que 
ha confirmado la ampliación del 
plan Reinicia Auto+ para los pró-
ximos cuatro meses. 

Torró ha puesto en valor este 
plan dotado con 465 millones 
de euros y en el que colaboran 
1.300 concesionarios de coches. 
A día de hoy ya se han solicitado 
ayudas para 37.305 vehículos, 
divididas en 4.390 vehículos 
eléctricos e híbridos enchufa-
bles, 15.518 híbridos no enchu-
fables y 17.397 de combustión. 

Hasta el momento, Industria 

ha concedido 33.376 ayudas por 
un importe de 142,5 millones, 
en su mayoría destinados para 
la compra de vehículos nuevos. 
De hecho, la diferencia entre co-
ches a estrenar y seminuevos 
es una de las más notables, con 
más de 30.000 solicitudes para 
la compra de turismos nuevos 
y poco menos de 4.000 para la 
adquisición de vehículos usa-
dos de hasta tres años, donde se 
sitúa el límite de edad para reci-
bir la subvención. 

La ampliación del plan de ayu-
das ha recibido el beneplacito 
de los concesionarios españo-
les que consideran que el Rei-
nicia Auto+ es un programa 
«realista, directo y ligado a la re-
novación de flotas» que resulta 
imprescindible «para avanzar 
hacia una movilidad más segu-
ra, sostenible y accesible». 

«El Plan Reinicia Auto+ está 
demostrando que cuando las 
ayudas están bien diseñadas y 
se canalizan a través de la red 
de concesionarios, los resulta-
dos llegan rápido», ha afirma-
do Marta Blázquez, presidenta 
de Faconauto.

Industria amplía el plazo 
del plan Reinicia Auto+ 
hasta el 31 de octubre

J. G. P.
 

VALENCIA. Los trabajadores de 
la planta que Fertiberia tiene en 
Sagunto han vuelto a protestar 
a las puertas de la fábrica en el 
quinto y último día de paros pro-
gramados. La plantilla ha exigi-

do la retirada inmediata del ERE 
con el que la empresa pretende 
acometer 54 despidos en todas 
sus fábricas a nivel nacional, 
que se traducirían en 11 pues-
tos de trabajo menos en la plan-
ta saguntina. 

Los despidos se producirán 
en puestos de administración, 
puestos de mantenimiento y 
producción. Además de la des-
trucción de empleos, el ERE abre 
el camino a «adelantar que vie-
nen más recortes», según ha ex-
plicado Edu Canet, secretario 
sindical de UGT.

Las plantilla de 
Fertiberia exige la 
retirada del ERE tras 
cinco días de huelga

Su hijo, Marcos Turró 
Ribalta, será el nuevo 
presidente ejecutivo de 
la compañía valenciana, 
que facturó 31,4 millones 
el pasado año  
I. DOMINGO

 
VALENCIA. El empresario Carlos 
Turró ha presentado este viernes 
su renuncia a continuar como 
presidente de Compañía Levan-
tina de Edificación y Obras Pú-
blicas, S.A. (Cleop), un cargo en 
el que lleva casi cuatro décadas, 
en concreto desde el 28 de no-
viembre de 1986.  

Lo ha hecho en la junta gene-
ral de accionistas, donde Turró 
ha solicitado su no reelección 
como miembro del consejo, se-
gún ha anunciado la empresa en 

un comunicado. La junta se ha 
celebrado en un hotel de Valen-
cia con la asistencia de 37 accio-
nistas, presentes o representa-
dos, que suponen un 47,468% del 
capital social de la compañía. 

Por ello, la junta ha manifesta-
do a Turró su «agradecimiento y 
reconocimiento a la encomiable 
labor realizada en la compañía 
durante más de cuarenta años», 
según recoge el comunicado, que 
también ha hecho público la Co-
misión Nacional del Mercado de 
Valores (CNMV). 

En su lugar ha sido elegida 
como consejera María Teresa Tu-
rró Ribalta mientras que un con-
sejo celebrado con posterioridad 
a la finalización de la junta ha 
acordado por unanimidad el 
nombramiento de su hijo, Mar-
cos Turró Ribalta, como nuevo 
presidente ejecutivo de la com-

pañía. Turró Ribalta era, hasta 
ahora, consejero ejecutivo y di-
rector general de Cleop. El gru-
po cerró el ejercicio 2024 con una 
cifra de negocios consolidada de 
31,48 millones, un 8% más que 
el año anterior y un resultado con-
solidado de 626.000 euros. El seg-
mento de construcción ha repre-
sentado el 45% de la cifra total 
de negocios y el segmento socio-
sanitario, el 53%. 

Carlos Turró Homedes, que for-
ma parte de Cleop desde 1985, 
se ha visto salpicado en su tra-
yectoria al frente de la empresa 
por algunas causas judiciales, 
como Taula y Azud, y por la ba-
talla legal contra la familia Pas-
tor para hacerse con el control de 
la promotora valenciana Urbem. 
La cotización en bolsa de la com-
pañía valenciana está suspendi-
da desde 2012.

Carlos Turró, hasta ahora presidente de Cleop.  LP

Carlos Turró deja la presidencia 
de Cleop tras 40 años al frente
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